

犯人

坂口安吾

青空文庫

その山奥の村に殺人事件があつた。被害者は日蓮の女行者でサヨといつた。

人見医師は駐在の里村巡查にたのまれて一しょに現場へ行つた。役場や駐在所や医院などのある村の中心部から山を一つ越した部落で、その部落でも一番端れの山際に孤立した傾いた小屋がサヨの住居であつた。

小屋の内部は、土間と、板の間にムシロをしいた一間と、それだけしかなかつた。サヨはムシロじきの板の間のほぼ中央に、全裸の姿で、腹を鋭利な刃物で突きさかれて死んでいた。

人見が屍体を調べて里村に伝えたことは次の数点にすぎない。

傷は腹部の刺傷一つ。それが死因で、他に撲殺や絞殺の跡はない。暴行をうけたらしい様子は見うけられない。腹部の刺傷に該当する刃物は小屋の内部に見当らない。

里村はこれを県の国警に電話して戻つてくるまで、人見に留守番をたのんだ。なぜなら、小屋の外に人が群れて、特に子供たちがしきりに内部をうかがいに近づいてくるからであつた。その日は日曜で学校が休みであつた。

人見は近づく子供たちを追い返しながら留守番した。しかし子供たちの侵入が執拗にくりかえされるので、彼らの目から屍体を距てるために、部屋の片隅に丸めて投げ捨てられていたサヨの着物をとつて屍体にかぶせた。そのとき着物の中から一枚のトラン

プの札がヒラヒラと落ちた。拾いあげてみると、ハートのクインであつた。彼はそれを手品使のように指にはさんで、もと着物のあつた片隅の方へ投げ返した。

彼はこのふるさとの村に開業してから二十年にもなるが、まだ他殺体を見たことがなかつたので、死後時間などを推定するだけの経験も自信もなかつた。こんな山奥の村でも、自殺や事故の変死体は年々いくつか取扱つたが、他殺はこれが始めてであつた。

「やつぱり、この女が殺されたか」

彼はある日の記憶を思いだして、ふと呟いた。そして「やつぱり」という言葉にちょっと怯えて「どうどう」という言葉に頭の中で置き換えてみた。それも気に入らなくて、妙にそのことにこ

だわつたが、これが不吉の前兆というべきであつたかも知れない。

ある日の記憶というのは、今から二三週間前のことであるが、ふと学校に立ち寄つて茶を所望した折、花井訓導と次のような会話をした事実である。花井訓導はまだ独身の若い生マジメな教員であつた。

「この平和な村にも今に殺人事件があるかも知れませんな。もとえ。平和な村と云いましたが、平和そうな村、です。平和なところなんて、もう、日本のどこにもありませんよ」

と花井が云つた。この会話の起りは、そのころ県の新聞を賑わしていた県都に起つた情痴殺人事件からであるから、以下の会話は不自然な推移ではなかつた。

人見「そんな妖気がこの村に現れていますかな」

花井「いますとも。日蓮行者のサヨなぞは殺されないのがフシギですよ」

サヨは村ではただサヨで通るほど有名であつた。東京で女中奉公していたが、終戦後帰郷して結婚。二年前に良人おつとが死んだ。それ以来とかくの噂が絶え間がない。しかし彼女が淫乱なのは、日蓮行者になつたのと同じように、生活のためでもあるらしい。自身の無学な女が畠も持たずに山中の村では暮らしの立てようがないかも知れないからである。殺されたとき、まだ二十七だつた。云われてみれば、人見にも思い当ることはあつた。

人見「なるほど。あの女がもとで殺人騒ぎが起つてもフシギは

ないかも知れませんな」

花井「それ、ごらんなさい。あなたもそう思うでしょう。サヨは必ず殺されますよ。近いうちに、殺されます」

人見「必ず、というのは、どうですか。ともかく、何かあつてもフシギはありませんな」

花井「必ず、ですとも。必ず殺されなければならない法則があるのですよ。サヨの場合がそうです」

人見「その法則とは?」

花井「いざれ事実が証明しますよ」

そのとき同席していた平戸先生が「お先きに」と立つたので、人見も「では私も」と立つて花井に別れをつげ平戸先生と肩を並

べて校門をでた。

平戸先生は独身の若くて美しい婦人であつた。この日は平戸先生が日直、花井訓導が宿直の当番で、ちょうど交替の夕刻であつた。花井は平戸先生に求婚して拒絶されたという風説があつた。

人見が「やつぱり」と思ったのは、この記憶のせいであつたが、むしろ犯人に花井をふと聯想して怯えたり慌てたりしたのかも知れなかつた。



村の駐在所に捜査本部ができて、連日人々が出入した。二週間

すぎたが、容疑者はあがらなかつた。サヨと交渉のあつた男たちはそれぞれアリバイが成立して容疑の余地がなくなつたのだ。

その日の新聞では、発見者の仁吉という少年が再び取調べをうけた記事がでていた。

仁吉は浮浪性と盜癖があつた。また平氣でウソをついた。中学一年の筈であつたが、小学校を卒^おえてからは通学を中止していた。小学校の六年間も半分は欠席しており、欠席中は家に居らずに野宿して放浪し、盗み食いをしたり、乞食をしているらしかつた。家には酒乱で怠け者で貧農の父がいて、むやみに仁吉に当りちらかした。母は死んで、父と仁吉の二人暮しであつたが、仁吉は家に居ても叱られるばかりで、食事も満足に与えられなかつた。

仁吉はその晩サヨの小屋の附近に野宿した。翌朝、サヨの小屋の戸があいているので、食べ物をさがしに侵入して、サヨの屍体を発見したのであつた。

仁吉が再度の取調べをうけたのは、今となつては彼の証言が唯一の頼みであつたからだ。放浪性と、盜癖と、嘘言癖のある仁吉のことだから、深い理由もなく、ただ警察をきらつて、知らぬ存ぜぬで通していることが考えられる。話し声や人の姿を聞いたり見たりしていないかと必死のカマがかけられた。ムダであつた。

仁吉は鄭重^{ていちょう}に扱われ、取調べの中間には一室で安息させられ、おいしい弁当が与えられたりした。しかし仁吉は一人ぼつちになると、かえつて涙ぐんで、こんな唄をうたつた。

山が赤くなりまた雨がふるのか
哀れよ、オレはひとりもの

赤い山の風がオレよ

雨よ

山の風の中を走るなよ

風は泣いてる

ひとりもの

風よ 風よ どこへ行くのよ

東の山に突き当り

西の山にすりむかれ
西も東もくらくなり

風よ

何も見えないよ

ああどこへ行くのよ

学校は欠席がちだが、仁吉は読み書きが達者であつた。彼が涙ぐんで唄つたのは、自作の詩であつた。それが新聞にのつていた。人見はそれを読んでいたく感動した。花井は去年の六年の受持であつたから、仁吉に教えたわけだ。彼は花井に会つて、仁吉という少年の生い立ちや性質を訊きたいと思つた。世間が取沙汰し

ているのは、仁吉の表面的なものにすぎないと思つたからだ。

けれども、彼は思いだした。この事件以来、花井は彼に対して妙によそよそしかつた。路上で行き会つたときには、曲りようもない田舎道だというのに、細いアゼ道へムリに曲りこんだこともあつた。

まさか彼が犯人ではあるまいが、あの断言を怖れているのかと人見は思つた。そして彼も花井の顔を見るのが気の毒で、彼の方もとツさに顔をそむけるような始末であつた。

ところが、その晩のことである。毛里という県都の新聞の特派記者が訪ねてきた。そしてその晩行われた一問一答は、やがて新聞に次のように報ぜられた。

「殺人の行われた日の夕刻あの部落を通りすぎるのを見たという者があるが」

「それはデマだ」

「何人も証人があるが」

(診療日記を調べたのち)

「あの部落のも一ツ奥の落合というところに急病人があつて往診に行つた」

「帰宅したのは何時ごろか」

「夕食をよばれてから辞去したが、おそらくとも八時半ごろには帰つたと思う」

「兎行はその日の夕刻から夜半までの間と発表されているが」

(蒼ざめて無言)

「翌朝兎行の現場へ行つたか」

「里村巡査に頼まれたから行つた。村で唯一人の医師として当然のことだ」

「現場に唯一人で居たことがあつたか」

「里村巡査が電話して戻るまで、彼の依頼によつて一人で残つた」「そのとき何か拾つてポケットへ入れたそつだが」

「デマも甚しい」

「多くの証人がそれを見ている」

「証人の名を聞いたまえ」

「多くの少年がそれを見ている」

「それはまちがつてゐる。自分がしたのは着物をもつてきて屍体にかぶせたことだ。そのとき着物の間から何か落ちたから、手にとつてみるとトランプのハートのクインであつた。自分はそれを片隅へ投げ捨てた。それを誤解したのであろう」

「それを捜査本部へ通告したか」

「通告しない」

「なぜか」

「重要なことではないと思つた」

「勝手に屍体に着物をかぶせたり、落ちたトランプを投げ捨てたりして、現場の様子を変えたことが重要だと思わないのか」

(無言)

新聞記事の一問一答はこれで終つていた。このあとに附言して、当局はこれについて追求するものと思われる、とあつた。決定的な容疑者扱いであつた。

毛里記者が一問一答しているときは、こうではなく、村ではこんなことを言つてる者があるが、まさかあなたが犯人だなぞとは誰も思つてやしません、まあ 笑じょうだん談だん のつもりで御返事下さい、
というような打ち解けた素振りであつた。

人見ははかられたと思つた。ワナに落ちた狐のように顛倒した。
逃れる道がないように思つた。



ただちに逮捕拘引されるかと思つたのに、まる三日間は全然音沙汰がなかつた。それがかえつていけなかつた。影に怯えて、半病人であつた。

四日目に刑事が札をつくして彼の指紋をとりにきたが、彼の心には無実の人の自信や平静さが全く失われて、ジリジリと追いつめられる真犯人の焦りが彼の心境にほかならなかつた。

大都會の老練な刑事なら、真犯人というものはかえつて平然と空とぼけて見せるものだ、こんなに度を失つて逆上しているのは無実のせいだ、ということを見ててくれたかも知れないが、田舎の刑事はそれをアベコベに判断して、真犯人に間違いなしと、去り

際の挨拶には益々不気味なほど鄭重に薄気味わるい微笑をのこして去つた。人見はただワナワナとふるえるばかりで、ろくに口も利けなかつた。

彼の指紋はハートのクインの札に確認された。しかし、まだ容疑者として逮捕されはしなかつた。出頭をもとめられて、一応事情を聴取されるに止まつた。彼はいくらか冷静をとりもどした。

警察が彼に対しても慎重だつたのは、一つにはこの容疑の手掛りが警察の働きによつて得られたものではなく、地方新聞の特ダネとして先行されたせいもあつた。そして新聞がこの特ダネを得たのは無名の投書が発端であることは、その報道で明かにされた。その投書の主こそ真犯人だ。そしてそれは花井訓導に相違ない

と人見は考えた。少くとも、投書の主が花井と判明すれば、それは彼が犯人の証拠だ。事件発生以来の花井の怪しい素振りは、これによつて全て氷解するのではないか。

彼は新聞社を訪れて投書を一見しようとを考えた。そして早朝のバスで五時間もかかる県都に向つて出発した。

そのバスの中では、乗客の全てが彼の容疑の噂をしているように思われて、彼は不安と羞恥に苦しんだ。

そのうちに、ふと意外な会話が耳について、彼は思わず首をのばした。乗客の一人が隣席の連れに話しかけているのだ。

「花井という小学校の先生はサヨの情夫の一人さ」

隣席の男が何と答えたかは聞えなかつたし、それからの男の言

葉も聞きとれなかつた。やつぱりそうかと人見は思つた。これで殺人の動機も解けた。

新聞社を訪れ、毛里記者に会つて、投書を見せてくれと頼むと、毛里は拒絕した。

「もつとも、あなたが手記を書いてくれれば、お見せしますがね」
「なんの手記です」

「つまり、それ、アンタのアレをやつたときの手記さね」

毛里はのけぞるようにしてカラカラと笑つた。人見はとびかかつて首をしめてやりたい衝動にかられたが、握り拳をふるわせてジツとこらえた。そして、冷静に云つた。

「よろしい。投書を見せて下されば、私はその場に犯人の名を教

えてあげる」

毛里の目の色が一変した。彼はジツと人見を見つめていたが、黙つて立つて部屋をると、一通の封書を持つて戻ってきた。

投書の文字はわざと小学生のように稚拙であった。そして、目撃者としてあげられているのは、当日の夕刻部落の路上で彼を見たという者も、現場に於て彼の怪しい行動を見たという者も、みんな少年であつた。そこで彼は確信をもつて断言した。

「この投書の主は花井訓導。あげられている証人が全部子供たちなのは、彼が子供に接する職業のせいです。そして、殺人犯人はこの花井です」

「なぜ？」

そこで人見は彼が事件の二三週間前に学校で花井と交した会話を、事件発生後の花井の奇怪な素振りをくわしく説明した。しかし毛里は聞き終ると、黙考の後ニヤリと笑い、首を振りながら、言つた。

「それだけでは花井が犯人の証拠にはならないよ。その程度のことに比べれば、アンタとトランプの関係の方が抜ききしならぬ犯人の証拠さ」

「花井がサヨの情夫だつたという証拠がありますよ」「え？ 本当に？」

人見はバスの中で耳にした乗客の会話について語つた。「その乗客はアンタの村の人？」

「いいえ。よその村の者らしいが、その顔は覚えてます」

「どんな男？」

「農夫ともヤミ屋ともつかない四十ガラミの男です。かなり大きな荷物をぶらさげてこの町の目貫通りで降りましたよ」

「ヤミ百姓だな。それなら今日のバスで戻るに相違ない。よし一
しょに行こう」

バスの停留場で寒風に吹かれながら待つていると、果してその男が現れた。人見は躍りあがらんばかりに喜んで歩み寄った。

「あなたは今朝のバスの中で、花井訓導がサヨの情夫だつたとい
うことを連れの方に語つてきかせていましたね」

男は怪訝な顔をして目をそらして、相手になろうともしなかつ

た。人見がせきこんで説明しようとするのを、毛里がひきとつて、噛んでふくめるように説明したが、男は首をふつて否定するばかりであつた。最後に腹を立てて云つた。

「第一オレは花井もサヨも知らないよ。オレがバスの中でそんなことを云つた覚えがないということは、連れの男にきけば分らア。酒場にひツかかつていなきやア、おツつけ来るころだ」

幸いにも、連れの男は酒場にひツかかつたらしく、バスの出発までには現れなかつた。なぜ幸いかというと、人見は薄々それが自分のソラ耳であつたらしさを自覚しはじめていたからである。

今朝のバスの中での彼と彼らとの距離はかなりあつた。田舎の

人は高声で話をしがちではあるが、二人の会話はただそれ一ツが聞きとれただけで、他に一言も聞きとれなかつたということは奇妙である。バスにのつてしばらくのうちというものは、乗客の会話がみんな彼の噂のように聞えてきて、彼は不安と羞恥に悩みきつていたほどだから、それがソラ耳かも知れないことは彼自身も納得できることではなかつた。

「オレは疲れきつているのだ」

と彼は思つた。これを神経衰弱というのであろう。あるいはこのまま廃人になるのかも知れないなぞと切ないことが考えられて、彼の意識は思わず薄れて消えがちであつた。

その彼を毛里は蔑んで見ていたが、急に確信してニヤリと笑う

と、彼をバスに押しあげて自分も乗りこんだ。その確信は花井の容疑についてではなく、人見の容疑についてであることは云うまでもない。



夜の八時ごろバスは人見の村へ戻りついた。人見は疲れきつて口もききたくないほどだつたが、毛里は寸刻の休みも与えてくれなかつた。ただちに花井を連れてきて対決させたのである。

「そんなことを云つた覚えはないです」

と、花井は狂氣のように猛りたつて叫び、また怒つた。それに

対して人見はもう蚊のなくような声で自説を主張することしかできなかつた。

「とにかく平戸先生をよんで訊けば分ります」

主張というよりも、あきらめきつたようなかぼそい声であつた。

毛里はこれから寝るばかりの平戸先生を強引につれてきた。平

戸の証言はこうだつた。

「私は仕事に耽つていましたので、お二人のお話が耳につきませんでした」

人見はまるで自分に無関係の話をきいてるようになかつた。ややうつむきがちに、ただ黙々としていた。目を開いてるが、眠つているようでもあつた。

それを指して花井は云つた。

「どうどうシツボを現しましたね、人見さんは。この人はサヨと情交があつたんです」

「え？」

さすがに人見も、はじかれたように、顔をあげた。

「僕とサヨが？ 何が証拠です？」

「サヨの良人は死ぬ前一月以上もあなたに診てもらつていたでし
ょう」

「そうです」

花井はニヤリと笑つて言つた。

「その費用をサヨは何で払いましたか。サヨは自分の身体でしか

支払いをしない女です。それとも、あなたにだけはお金で払つたでしようか」

人見は椅子の脇に両手をかけて、身を起していた。

そして彼はサヨの姿を思いだしていた。サヨは渋皮のむけた女であつた。不潔ながらも、変に色ツボかつた。彼女はたしかに彼に支払いをしようとした。云うまでもなく、たしかにその肉体で。彼女はわざと膝をくずして、白い股が見えるよう坐つていた。

わざと片手を高くあげて後手にまわすと、腋が大きく切れていて、腋の下と腕の付け根と乳房の一部分が見えた。サヨは変な笑い方をして、彼にナガシ目を送つた。

彼はその支払いをうけとらなかつた。そして、たしかに金も肉

体もうけとらなかつた筈であるが、それは筈であつたというだけのこととて、そのサヨの姿はいつまでも彼の脳裡にからみついて生きていた。

いまそれを思いだすと、それは妖しいほど生きていたのだ。まるで彼はその支払いをキレイにうけているような気がした。

そして、そのサヨの姿が益々鮮やかに目にしみてきたとき、彼は椅子の脇にかけた両腕に力をこめて身を浮かそうとして、急に目マイがした。

人見はガツクリ前にくずれた。そして、いつもは彼の患者が腰かけている椅子から滑り落ちて、卒倒してしまつた。

それを冷やかに見つめていた毛里は、舌打ちして立ち上つた。

そして云い捨てた。

「此奴が犯人さ」

花井はもつと確信があるらしかつた。そして彼は云つた。

「僕はサヨが全裸で殺されていたと聞いたときから、犯人はこの人だと見ぬいていました。この男は、女の全裸をたのしむ狂人なんです。この上もない好色漢です。ごらんなさい。この診察室こそ、彼が秘密をたのしむ城だつたのです。彼はここで多くの女を全裸にさせて快楽をむきぼつていました」

平戸先生は美しい顔をあからめて、そッとそむけた。なぜなら、彼女もこの部屋で全裸になつたことがあるからであつた。もつともそれは全裸になつて医師に示さざるを得ない余儀ない病気のせ

いであつた。人見に強いられてのことではない。

平戸先生は次第に蒼ざめた。ぞくぞく寒気がした。居たたまらない気持になつた。

平戸先生がいそいでイトマをつげて去ると、花井が追つてきた。
「僕、お宅までお送りします」

「いいえ。おかまい下さらないで」

彼女は走つた。花井も走つた。彼女は次第に真剣に、夢中に走つていた。花井から逃れたかつた。しかし、花井は逃きなかつた。彼女は自宅に駆けこむと、花井が同時に駆けこんだ。彼女は息も絶え絶えであったが、花井はなんでもない顔で、息が切れても、それが当たり前的人生だというような落ちつきを示していた。

「僕はあなたに感謝したかつたんです。僕が潔白であることを信じていて下さったということ、実にありがたかつたです。それでも、彼がついに無言の告白を示して卒倒したのは、あなたの優しい心に刺戟が強すぎたのですね。お氣の毒でした。僕は彼が真犯人だということをあなたに語りたいと思つていましたが、こんなに刺戟的にそれが行われることを望んでいたわけではありません」

彼女はその言葉を聞き流して、無言のまま室内の奥まで歩いて行つて、起きてきた母親に云つた。

「花井先生に帰つていただきて。殺してやりたいほど憎らしいわ。ぞくぞくするほど汚らしい人生を見せてくれたのよ。なんて、け

がらわしい……

涙があふれてきた。



翌日、人見は捜査本部へ呼びだされた。警部の横に毛里が肩をそびやかして控えていた。彼の指金さしがねであることは云うまでもない。しかし警部は彼の望むほど強硬ではなかつた。

人見はさめざめと泣いた。そして言つた。

「僕は混乱しています。疲れています。どうか三日間休息させて下さい。どうしていいか分らないのです。僕の言葉を考えさせて

下さい。何を答えていいか分らないのです。その答を探すことが
できなのです。混乱しているのです。僕は休息が欲しい。さも
ないと、死にそうです』

「よろしい。混乱がしずまるまで休息をなさるがよい。あなたの
部屋に看護人をつけておきますから、安心して眠りなさい』

「うちに看護婦もありますから』

「ですが看護人の方が用心にもよろしいでしよう』

看護人とは刑事であることが呑みこめてきたので、人見は逆ら
わなかつた。

彼が去る前に、警部は例のトランプを取りだして、

「ちよツとこのトランプのことですが、これはお宅のですか』

「いいえ。僕のところにトランプはなかつたと思います」

人見が去ると、毛里が目を怒らせた。

「奴が自殺でもすると、あんたの責任ですぜ。うんと叩いてやるから」

警部はそれに答えなかつた。

まもなくフシギなことが起つた。トランプがいつの間にやら紛失してしまつたのである。犯人が人見である場合には、それが唯一の物的証拠であつた。一同は血眼で探した。しかし、どこにも見当らない。その最中に、花井と平戸先生が喚ばれてきた。昨夜の対決の様子を念のため証言してもらうためであつた。

トランプの紛失ときいて、平戸先生はふと何事か気がついた様

子であつた。

「ハートのクインでしたかしら？」

誰にともなくふと訊いた。警部はそれを聞きもらさなかつた。

「そうです。ハートのクインです。何かお心当たりがあるようですね」

「いえ、つまらないことなんです」

平戸先生はあからんで弁解した。

「子供の詩を思いだしたのです。仁吉という子の六年の時の詩だつたと思いますが、校友雑誌にのつた詩があるのです。その題がたしかハートのクイン」

「覚えてらツしやいましたら、おきかせ下さい」

「覚えてはおりませんが、雑誌は家にありますから、お見せします
でしょうか」

そこで平戸先生は雑誌をとつてきてその詩を示した。まさしく
題はハートのクインであつた。

オレの魂のハートのクインよ
オレをねむらしてくれよ

きのうは泥棒

きょうは乞食よ

人にも犬にも憎まれ者

昨日も今日も腹がすき
山がだんだん暗くなり
鳥がネグラへ帰るとき
オレがお前のところへ帰る

夜の空に星あれば
星が食べたくなるよ
ねむりたやねむりたや

警部は考えこんだ。

「オレの魂のハートのクインかね。シャレた文句だが、まさかそ
の魂がトランプではあるまいな。しかし、とにかく、これは一ツ
の発見だ。たしか仁吉が来ていたようだが、ちよツと連れてきて
くれないか」

しかし、さつきまで見かけた仁吉の姿は、もうなかつた。
「まさか仁吉が魂のハートのクインをさらツて行つたのじやある
まいが、とにかく、妙な暗合だ」

むしろ警部はひよツとすると毛里がトランプを盗んだのではな
いかと思つた。そのトランプと人見を結びつけたのは彼の手柄だ。
しかしそれが充分に報われないために、イヤガラセをしたのでは
ないかと疑つた。

ともかく唯一の物的証拠ともいすべき重要物件の紛失だから、放ツてはおけない。仁吉の後も追つた。そして仁吉を発見した。ところが仁吉のフトコロからハートのクインがポロツと地へ落ちたのである。



以下は警部と仁吉の問答である。

「なぜ盗んだのか」

「これはオレのだ」

「ウソをつくと許さんぞ」

「オレのだ。オレがいつもフトコロへ入れていたものだ」

「お前の云うことが本当だという証拠があるか」

(無言)

「お前がいつもそれをフトコロに入れていたことを見て知ってる
者がいるか」

「誰にも見られないように用心して隠していたから、誰にも見ら
れただことがない」

「なぜ見られないように隠したのか」

「オレの大事なお守りだから誰にも見せたくなかつたのだ」

「どうして大事なお守りなのか」

(無言)

「誰にもらつたのか」

(無言)

「いつから持つてゐるのか」

(無言)

「お前がみんな正直に言つてくれれば、おいしい弁当を食べさせてやる。たとえ人の物を盗んだのでも、正直に云えば許してやるし、弁当もまちがいなく食べさせてやるぞ。どうして大事なお守りなのか、それをみんな教えておくれ」

「オレはトランプがほしくてたまらなかつた。町の本屋の店にちようど人が居ないときトランプの箱が目についたから盗んだ。一箱ごと持つてると人にさとられるから、一番好きな札を一枚のこ

して、あとは川の中へすてた」

「なぜハートのクインが好きか」

「なぜだか知らないが、一番好きだつた。そしてオレのお守りにした」

「肌身はなさず持つていたか」

「肌身はなさず持つっていた」

「これを失くしたのはいつか」

「なくしたのではない。サヨが死ぬ前に抱かしてくれと云つたから、貸して抱かせてやつたのだ。サヨは抱いてポロポロ泣いた」

「サヨが死ぬのを知っていたのか」

「オレが殺したのだ」

「なぜ殺したか」

(無言)

「お前はウソをついているのだろう」

「ウソをついているのではない。サヨを殺したから、オレを殺してくれ。オレは死にたい」

「お前は弁当が食べたいのだろう」



約二時間後、仁吉が弁当を食べ終り、休息したのちの一問一答である。

「さつきサヨを殺したと云つたが、あれはウソだろう」

「本当だ」

「お前はサヨと口をきいたことがあるのか」

「サヨはオレに親切だつた」

「なぜ親切だつたのか」

「オレがサヨの小屋へ食べ物を盗みに行つたら、サヨに見つけられて、逃げるところを後から突きとばされて押えつけられた。なぜ泥棒にきたかと訊いたから、泥棒しないと御飯が食べられないからだとワケを話した。するとサヨはポロポロ泣いて、すまなかつた、すまなかつた、と言つてオレを抱いた。その日からサヨはオレに親切だつた。食べるものが無いときはいつも来いと云つ

た

「それはいつごろか」

「サヨの死ぬ一月ぐらい前だつた」

「お前は時々食べ物をもらいにサヨのところへ行つたのか」

「時々行つた。サヨはオレが行くとよろこんで、あれもこれもタラフク食えとすすめた」

「サヨが死んだ日のことを云つてごらん」

「サヨはオレの顔を見ると、お前の来るのを待つていたと云つた。そしてこの前見せてくれたハートのクインのお守りをオレに貸して抱かせてくれと云つた。それを手渡してやるとサヨは自分の肌につけてポロポロ泣いて、お前に殺してもらうために刃物を用意

しておいたと白木のサヤの短刀をとりだして見せた。どうして死にたくなったのかと訊いたら、お前に会つたからだと云つた。そしてお前に殺してもらえれば本望だと云つてポロポロ泣いた

「なぜ本望だか、お前に分るか」

「そんなことは分らないが、サヨの言葉はみんな本当にきまつて
いる」

「サヨが殺してくれとたのんだから、その短刀で突いたのか」

「サヨはオレに短刀を持たせてハダカになつた。この腹がいとしくて、いとしくてたまらないから、この腹を突きさいて殺してくれと云つた。そして、お前も生きていると、大人になつて、大人はみんな悪者だから、そうなる前になるべくお前も死ぬ方がよい

と言つた

「お前はなんと返事をしたか」

「返事なんかしない。サヨはオレの返事をきいたのではないから。サヨはオレが大人になる前になるべく死んだ方がよいと教えてくれただけだ。サヨはこの腹がいとしい、いとしいと何べんも云つて、なんとも云えない優しい笑顔で自分の腹をさすつて見ていた。ヘソのところへ短刀を力いっぱい突きさして、下の方へ引き下せるだけ引き下して腹をさいてくれと云つた」

「サヨはねてヘソを指さしたのか」

「立つっていた。立つたまま突きさせと云つて、オレの手を押えて自分で短刀の位置を定めた。さア、突いておくれと云つて、目を

とじた

「その前に、お前に頬ズリをしなかつたか」

「そんなことはしない。サヨはいつもオレの目を見ていたし、オレはいつもサヨの目を見ていた。ハダカになつてからは、サヨの目はいつも神サマの目のようく笑つていた」

「神サマの目を見たことがあるか」

「サヨの目を見ている間、そう思つて見ていた。その目が開いているとオレが突けないと思つたのか、さア突いておくれ、と云つて目をとじたが、それは一そう神々しく見えた」

「サヨは目をとじて蒼ざめた顔をしたか」

「目をとじたら、一そう神々しい笑顔に見えた。オレはサヨに云

われた通り力いっぱいへソを刺して、それから下へ引いた

「サヨは悲鳴をあげたろう」

「一度も悲鳴なんかあげない。突き刺したとき、かすかにウツとうめいて、オレが短刀を引き下して抜いてから、よろめいてドスンと倒れた。しばらく苦しんでもがいたが、一度も叫ばなかつた。サヨは苦しみながらオレに云つた。仁吉は男だ、我慢しろと云つた」

「それはどういう意味か

「痛いのはしばらくだ、じき楽になるから、とまたサヨはオレに云つた。そして、しばらくたつと、サヨは本当に楽になつて、笑いをうかべた」

「そして何か云つたか」

「その笑い顔が挨拶の言葉だということがオレには分つた。そしてサヨは死んだ」

「なぜサヨが殺されているとウソをついて届けたのか」

「サヨがそうしろと教えて死んだからだ。オレは一人で誰にも見せずに穴を掘つて埋めると云つたが、そんなことはするなとサヨは云つた。生涯生き恥をさらしたから、ハダカの死に姿をさらして死に恥もかきたい、と云つた。みんなにハダカ姿を見せたいと云つた」

「罪ほろぼしに死に恥をかきたいと云つたのだな」

「ハダカで死にたい、ハダカがいとしい、ハダカを見せたい、と

その後で云つた

「お前はサヨを殺したことを後悔しているか」

「サヨは喜んで死んだ。最後にサヨの喜ぶことがしてやれたから
オレはうれしい。だからオレはもう死にたいと思う」



短刀は仁吉の云つた場所から現れたり、仁吉の着衣には血を洗
い落した跡があることも判明したから、彼の告白が真実であると
きまつてこの事件は解決した。

ただこの事件の副産物として、淫乱女の死を予言した花井訓導

の発狂という事実がとりのこされていた。

花井は人見医師が平戸先生を全裸にして辱しめたという理由で復讐のために附け狙い、またその辱しめを受けた平戸先生は汚れながら生くべきではないという理由で殺すために附け狙つた。

そのために彼の発狂が人々にもわかり、彼は精神病院へ送られた。

仁吉が下手人と判明したとき、花井は検査本部へ怒鳴りこんできた。仁吉はデタラメを云つてゐるのだ。彼の教師だつた自分だけが彼に本当のこと語らせる事ができるのだと云つて、仁吉に会わせてもらいたいと強要した。それを拒絶されたとき、彼はこう叫んで世を睨つた。

「最もいまわしい汚れた女が殺されたために、大金を費し、良民に迷惑をかけて犯人を探すことがすでに奇怪である。肉体で支払いをした女も、その支払いをうけた男も、畜生であつて、人間ではない」

彼は人を殺しました裁くことだけ知つていたが、自分を裁くことは知らなかつた。それが彼の云う人間であつた。畜生は自分を裁いて死んだ。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 13」 筑摩書房

1999（平成11）年2月20日初版第1刷発行

底本の親本：「群像 第八卷第一号」

1953（昭和28）年1月1日発行

初出：「群像 第八卷第一号」

1953（昭和28）年1月1日発行

入力・ tatsuki

校正・ noriko saito

2010年5月19日作成

2011年5月19日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

犯人

坂口安吾

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>